

**Dionicio Moreno Suchiapa**

**Sergio Jiménez Ruiz**

**Medicina náhuatl**

**Antropología médica II**

PASIÓN POR EDUCAR

**Grado: 2°**

**Grupo: C**

**Comitán, Chiapas 22 de marzo del 2022**

# Medicina Náhuatl

Los juicios acerca de los logros de la medicina indígena han sido por lo regular, y desde el momento mismo del choque de europeos y americanos, tremendamente exagerados. O se afirma la existencia de curas milagrosas, de hierbas con propiedades extraordinarias, o se niega a los indígenas la capacidad intelectual suficiente para haber obtenido un elemental conocimiento de los efectos de los simples sobre el organismo.

Un antiguo conocimiento médico la flora y en menor escala de la fauna en las diferentes zonas geográficas de Mesoamérica, indudablemente pudo enriquecer de manera considerable la farmacopea de los conquistadores, en igual forma que una mentalidad rígida en las teorías médicas de su época impidió a éstos valorar debidamente las correspondientes a las culturas de los conquistados.

Los estudios de los vegetales o animales usados en la medicina prehispánica son considerablemente importantes y entre los posteriores puede mencionarse el realizado en la Universidad Nacional Autónoma de México acerca de los productos natura-

les del cihuapalli.

Otro enfoque no menos importante es el que intenta encontrar en las fuentes una unidad de ideas rectoras, revalorando los nexos de los procesos práctico-empírico, religioso, mágicos y teóricos para comprender como un todo el complejo cultural de la medicina prehispánica.

Por una parte esta la posibilidad de indagar acerca de los procesos mentales del hombre cuando en su lucha por mantener la integridad física y mental utiliza las armas teóricas, empíricas, mágicas y religiosas que tiene a su disposición.

Si los nahuas no fueron sino uno de los tantos pueblos de la superárea mesoamericana, ¿cuál fue su participación en la creación de la cultura médica? Es necesario tomar en consideración que la complejidad misma de la medicina implica que sus conceptos tengan una muy grande diversidad de origen, que coexistan los muy recientes con los antiguos y los muy extendidos con los estrictamente particulares de determinadas zonas geográficas.

Las relaciones del hombre con la tierra, con su trabajo

con el hombre mismo, forjaron nuevas estructuras celestes, terrestres e infernales, nuevos dioses, nuevos tipos de dirigentes, nuevas aspiraciones; pero junto a los nuevos principios médicos subsistieron algunos antiguos ligados a muy altos valores; quedaron adheridos como sencillas formulas que, dejando atrás las concepciones que las originaron, simplemente fueron enriquecidas por las que nacieron de nuevas cosmovisiones y mitologías.

Esto produjo en la medicina náhuatl la existencia de conceptos teóricos, procesos curativos mágicos o supuestas enfermedades de entidades aminecas muy generalizados no solo en el período clásico, sino a partir de épocas que no pueden precisarse y que se prolongan hasta nuestros días. Son conceptos, procesos y enfermedades que no pueden siquiera enmarcarse en el área mesoamericana.

Junto a estos elementos tan extendidos y que deben suponerse muy antiguos, se encuentran otros íntimamente ligados al pensamiento religioso mesoamericano o específicamente náhuatl de período postclásico y, por último hay una gran tradición peculiar, determinada por la biografía, que en cada zona creó una farmacopea con la flora, fauna y minerales.

## Bibliografía

Austin, A. L. (s/f). Textos de medicina náhuatl. Unam.mx. Recuperado el 22 de marzo de 2022, de [http://www.historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153\\_04\\_01\\_Introduccion.pdf](http://www.historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion.pdf)

